

# EL DERECHO

**Diario Republicano**

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 20 de octubre de 1901

NÚM 25

## OJO

**Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación:**

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al señor don Ascensión Esquivel,

**NATURAL DE NICARAGUA**

declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

San José, 24 de febrero de 1869.

Art. 96 de la Constitución. Para ser Presidente de la República se requiere ser Costarricense por

## NACIMIENTO

BERTHEAU & CO.

**EL ACORAZADO**

**Fábrica de Calzado**

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

**MOTOR ELECTRICO**

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

**VENDE**

**LA MASCOTA**

PAGES & CAÑAS.

**Dr. T. M. CALNEK**

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

**LA SEVILLANA**

**Fabrica de Sombreros Nacional**

Recientemente abierta esta afamada sombrerería, ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

**ROBERT HERMANOS**

Además del surtido de

**ROPA**

para hombres y niños, han recibido

excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

*Atlantic*



**Dr. MAX. FISCHER**

**DENTISTA AMERICANO**

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

**PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS**

**PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS**

**OFICINA:**

**CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO**

# EL DERECHO

## DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

## ADMINISTRADOR,

GONZALO QUIROS C.

Domingo 20 de octubre de 1901

## Seamos francos

El éxito admirable alcanzado en nuestra reunión política del jueves ha sido objeto de diversos comentarios que no queremos dejar desapercibidos.

Veámoslos.

\*\*\*

"La Prensa Libre" que, en nuestro concepto, es el periódico más caracterizado del nacionalismo y de más respeto por la persona que lo dirige, trata de nuestra reunión con imparcialidad, aunque no con toda la que fuera de desear.

Ciertamente; el orden no fue la nota predominante de la reunión, pero se ha de confesar que si faltó no fue de ninguna manera por causa de los republicanos.

Nosotros fuimos los invitantes y á la persona de más elemental cultura no se ocultará que se nos debía, por lo menos, la atención de pedirnos la palabra, que con gusto habríamos concedido conforme lo manifestamos desde la tribuna.

Si alguien, con el ridículo, gasta do *é infantil* argumento de que la calle es libre, pretendió sin nuestra venia distraer el objeto que nos proponíamos, no debe quejarse sino á su falta de reflexión el que no se le quisiera atender.

Nosotros somos los primeros en desear que la cultura sea la base primordial de todo acto, con especialidad, en las manifestaciones políticas en público, y hemos asistido á reuniones de nuestros contrarios sin que se nos pueda tildar nuestro modo de proceder; el que no se halle poseído de suficiente serenidad para oír su propia crítica no debe exponerse torpemente.

Ahora bien, la crítica del transaccionismo y de su candidato, tenían que ser forzosamente el tema de nuestros discursos: si esto no agradó, no fue nuestra la culpa y no dió nota de buena crianza quien desaprobó con maneras inconvenientes nuestras palabras.

Esto no quiere decir que autorizamos el uso de palabras duras en los discursos: nó, que en todo, ya lo hemos dicho, debe ser norte invariable la cultura.

Corroboramos que nuestro proceder fue correcto en la noche del jueves el hecho de haber hablado desde las ventanas de la oficina de *El Derecho*, improvisada tribuna, los señores esquivelistas el Licenciado don Francisco Alpizar y don Carlos Orozco y apelamos á su testimonio honrado para que digan si de nuestra parte se les atendió como era debido.

Esperamos, pues, que el señor cronista de "La Prensa Libre," con mejor acopio de datos, nos hará justicia, consignando, á fuer de imparcial y para evitar futuros desórdenes, quién ó quiénes fueron los culpables del desorden. A la reunión republicana acudieron esquivelistas muy respetables á quienes oímos condenar severamente la conducta de sus co-partidarios.

\*\*\*

"El Heraldo de Costa Rica," con el epígrafe *Política*, trata editorialmente de la reunión republicana del jueves.

Muy juicioso é imparcial nos parece el artículo, especialmente en sus apreciaciones.

"Esas manifestaciones del patriotismo, dice, no las vé con desdén "El Heraldo," aun cuando milita en filas contrarias."

Sí, no puede verse con desdén, sino con admiración profunda, al pueblo que, movido por su patriotismo hace uso de sus derechos, demostrando que no ve con indiferencia las cuestiones políticas que á su bienestar futuro se refieren: triste, tristísimo, sería lo contrario; un pueblo indiferente á la cosa pública nunca puede esperar su regeneración.

Las manifestaciones que siguieron á nuestra reunión, ni fueron autorizadas por nosotros ni deben tomarse en cuenta, pues solo pueden considerarse como "desbordes de entusiasmo político."

Con "El Heraldo" estamos al creer en la importancia que las reuniones políticas tienen, pues contribuyen á sostener y aumentar el entusiasmo y ardor políticos, tan necesarios en las épocas electorales.

..

"El Día" reproduce el discurso que don Francisco Alpizar A., desde nuestra tribuna y alumbrado por la luz eléctrica de *El Derecho*, leyó sin que fuera interrumpido. Nos extrañó grandemente que á nuestra atención el amigo Alpizar correspondiera con los

párrafos ofensivos con que se reproduce dicho discurso y, hablando particularmente con él, nos manifestó que ni escribió ni autorizó tal introducción que no se ajusta á la verdad, pues no solamente no fué interrumpido sino que se le facilitaron todos los medios necesarios para satisfacer sus deseos.

..

"El Fígaro" trae un desahogo del orador obligado don Leonidas Briceño, que no queremos analizar hasta que notemos más tranquilidad en ese tan amigo nuestro, como de las peroraciones públicas.

Y, francamente, excusamos al señor Briceño: todos tenemos nuestro lado flaco y el suyo es el de *perorar*. No pudo haberse herido de manera más sensible la epidermis de don Leonidas, que no atendiósele.

La Crónica de "Glauco" nos parece más juiciosa.

..

"El País," como de costumbre, viene con argumentos abogadiles que no podemos dejar sin contestación.

En todos los tonos posibles hemos dicho que el *Partido Republicano* no ha dejado de existir; que, si ciertamente, algunos de sus miembros nos abandonaron para engrosar las filas del Partido Nacional, éso no significa la muerte de la vieja agrupación que desde 1894 viene luchando porque la Alternabilidad en el Poder sea un hecho.

No nos explicamos la exigencia de los transaccionistas de llevar indistintamente los nombres de "republicanos" y "nacionalistas." Nó, desde que don Rafael Iglesias, bautizó á civilistas y ex-republicanos con el nombre de "Partido Nacional," éstos no pueden tener, sin usurparla, otra denominación.

Nosotros invitamos para la reunión del jueves á los republicanos, no á los nacionalistas, y si éstos quisieron atribuirse facultades que no le correspondían, bien merecieron la indignación y protestas del pueblo.

Convénsanse, señores ex-republicanos esquivelistas: desde el momento que ustedes bajaron la cabeza para que don Rafael les echara el agua del bautismo nacionalista, renegaron del nombre de republicanos y no pueden llevarlo sin ser considerados como usurpadores.

No hemos temido á la discusión, como se verá por nuestros anteriores párrafos, al contrario, la deseamos pero culta y serena; no la hemos temido, pero repetimos, no hemos invitado á los nacionalistas, sino á nuestros adeptos, los republicanos.

¿Porqué les pesa tanto que llevemos el nombre de republicanos que no hemos abandonado?

A lo que "El País" dice de la Liga de Obreros, contestamos solamente con la enérgica protesta que ayer publicamos de don Rafael París, miembro de esa Liga y artesano muy honorable.

..

A propósito hemos dejado para última á "La Revista."

*Filipo Lipi* honrando editorialmente las columnas de dicho periódico con su crónica *La reunión de los...*; si no es un chiquillo de escuela, ó el mismo don Adán García, debe dar á éste señor una satisfacción por haber puesto en ridículo á ese diario.

¿No es, en verdad, una nota ridículamente disparatada la q' ha dado "La Revista" al lado de sus demás colegas y correligionarios, quienes todos reconocieron la importancia de nuestra reunión del jueves y trataron del asunto, con la seriedad que debe caracterizar á un diario político?

oo

Para terminar y en prevención de nuevos desórdenes, esperamos que los nacionalistas no concurren á nuestras siguientes reuniones, pero, si así lo hicieron y desearan hacer uso de la palabra, sepan que se les atenderá si proceden conforme ordenan la cultura y la cultura y las reglas sociales.

PETRONIO.

## El Doctor Zambrana

El célebre doctor Zambrana y orador de campanillas se ha declarado defensor incondicional del Partido Nacionalista, Civilista, Esquivelista é Iglesiasista; y enemigo asérrimo del Partido Republicano.

El famoso doctor Zambrana pone por las nubes su célebre candidato oficial, forzoso y obligatorio y á los Republicanos por el suelo, tratándolos de imbéciles y otros calificativos por el estilo, impropios de un famoso doctor y de un orador de campanillas.

Este célebre doctor, si no tenía parte en el pastel del 89, debía haber averiguado minuciosamente el contenido de aquel pastel, que por cierto honra poco á su delicioso candidato.

Hace poco que el doctor Zambrana tenía fama de liberal y decidido Republicano; pero los hechos demuestran hoy que es todo lo contrario y que esa fama la ha echado por tierra, dejándola reducida á la nada.

Los méritos de un hombre ilustrado y orador de campanillas consisten en el verdadero patriotismo, el verdadero carácter firme, en la verdadera dignidad y el verdadero amor propio. Y el que carece de estas cualidades es para mí un hombre despreciable.

Los motivos que ha tenido el doctor Zambrana para proceder de la manera que lo hace, sólo él lo sabe; pero sean cual fueren estos motivos, de ninguna manera lo disculpan, siendo así que es un doctor.

Desdichados los pueblos donde se especula con la política y don-

de los prohombres de ese pueblo son especuladores políticos.

Antes de terminar este insignificante trabajo, paso una revista por Alajuela y encuentro que en aquella ciudad se ha levantado un partido de reconocidos republicanos en otro tiempo y hoy se declaran verdaderos civilistas, esquivelistas y por consiguiente iglesistas. Esto me ha causado gran sorpresa, atendiendo á que la provincia de Alajuela ha tenido fama de liberal y Republicana y que sus ciudadanos han correspondido con estas buenas cualidades y que además han gozado de la honra de ser valientes y de poseer un carácter firme, dignidad y amor propio.

Amigos y ex-correligionarios: ¿por qué han renegado de sus ideas y de sus principios republicanos? No recuerdan, amigos míos, los hechos desagradables y trascendentales ocurridos en esta provincia? Cítoles por el momento el atroz asesinato de Ariótteles Mena y el significativo acompañamiento al entierro de aquel desgraciado; ¿han olvidado también el asesinato y más que atroz cometido en la persona de un valiente, llamado Varón, quien se dijo que estando durmiendo tranquilo en su cama, le botaron la puerta y dentro de su casa lo atravesaron á balazos y que moribundo lo condujeron al cuartel en donde lo dejaron caer en tierra momentos antes de espirar, tratándolo con la mayor crueldad y olvidando todo sentimiento humano?

Amigos míos; amigos y ex-correligionarios: me tomo la libertad de rogarles que cuando asistan al Parque de Santamaría, poniéndose de pie, con el sombrero debajo el brazo, delante de la estatua de aquel héroe, le pidan perdón por haber profanado su memoria.

*Un griego Republicano.*

## Para muestra un botón

Lo blanco es emblema de la pureza, de la paz, pero lo es también de la candidez. No hay discurso más elocuente, dice Larra, como una página en blanco. El jueves en la noche, la bandera blanca de los transaccionistas estuvo demasiado elocuente, rayaba en malacrianza. Si nos fuera lícito un consejo á los señores jefes del partido transaccionista, les diríamos que llenasen el blanco de la insignia, con unos cuantos párrafos de urfanidad.

Es sublime ver á un pueblo que

se levanta, no á imperar, sino á exigir sus derechos; lo es sumamente triste, cuando no sólo pasan sobre su dignidad, sino que envalentonados con las armas del Poder, aquellas mismas armas que no ha mucho les azotaba las espaldas, se ocupan en arrojar piedras á los que ayer llamaban sus hermanos.

Mas no importa: nosotros forjaremos nuestro carácter en tantos ejemplos bellos que la historia nos da, de mártires de las ideas. Y no tenemos que hojear gruesos volúmenes, no tenemos que hacer un esfuerzo grande de memoria; ejemplo de esto lo conocemos todos: "Cristo."

Cristo en el Calvario, muriendo por sus doctrinas, con la sonrisa en los labios y el cuerpo y el alma destrozados, es más grande que Napoleón. Lo que debió ver Napoleón en el apogeo de su triunfo debe ser magnífico; mas Napoleón no hizo más que satisfacer su ambición desenfrenada. Lo que vió Cristo en el Calvario fue sublime: ante sus plantas brotó la regeneración; murió proclamando la igualdad, la fraternidad y el amor. Y estas palabras lanzadas al acaso diecinueve siglos ha, han servido de base para la formación de las repúblicas. La Revolución Francesa las proclamó.

La historia patria también nos está gritando ¡valor! Ahí están el Licenciado Montero y el Licenciado Monge Reyes que á través de sus tumbas nos dicen ¡adelante!

JUAN JACOBO.

## NUESTRO TRIUNFO!

¡Viva el Partido Republicano! Era el grito entusiasta y patriótico que se escuchaba el jueves en la noche por todos los ámbitos de la capital, de esta capital que creían hipnotizada por la aristocracia del talento y del oro; de esta capital cuyo patriotismo y energía siempre latentes, tuvo esa noche la oportunidad de demostrarse públicamente. Y ese grito de protesta dado aquí, repercutirá en toda la República, porque hoy, como en el 89, no faltan costarricenses patriotas q' estén dispuestos á oponer mura la fuerte contra la imposición, que esta vez no es sólo del Poder, sino de los que han dado en llamarse Dioses del Olimpo. (?)

Sí, el pueblo de Costa Rica es sensato; y por eso no puede admitir como bueno lo que hace doce años rechazó con energía como inadmisibles.

Y por esto que nos duele ver que muchos de nuestros compañeros del 89, del 94 y del 97, se han hecho apóstatas y tráfugos alucinados con las voces de la serpiente que les ha ofrecido, si tragan esa píldora, hacerlos como dioses. Pero confiamos en que desengañados, vuelvan sobre sus pasos y vengan á formar en las filas de los que como hermanos los esperan con los brazos abiertos.

Felicitémonos, pues, porque á pesar de que algunos señores esquivelistas hoy, ayer republicanos, pretendieron molestarnos con sus notas destempladas, no lo consiguieron, sino que por el contrario, hemos ganado: muchos de los del 89, del 94, del 97 y de esta campaña, se han replegado á las numerosas filas de los

*Republicanos netos.*

### Correspondencia Patriótica

*Srs. Directores de El Derecho*

San José.

Estimados señores:

Tomo la pluma por segunda vez, talvez para perturbar vuestras labores periodísticas, pero quiero que os acojáis, con la sinceridad que os caracteriza, estas mal trazadas líneas, en honor á vuestros esfuerzos en la noble causa que combatis. Vuestra entereza de carácter es honra y gloria para nuestra Patria.

Compañeros, no estáis solos en las filas del Derecho, miles de hombres os acompañan, sosteniendo con firmeza las instituciones republicanas. Tan ultrajadas hoy por los que ayer nos predicaban Libertad y nos decían: "No señores, es preciso ser libres, es preciso movernos, es preciso que esto cambie, es preciso que caiga el continuismo, no por su propio peso, sino por el peso de nuestro poder."

Máximas que nos alentaban y q' hoy manchan con aceptar una *transacción* humillante á un partido y sostenida por la oligarquía del Olimpo para salvar la patria, pero con *ipecacnana*.

De Uds. atento s. s.,

JENARO BONILLA SOTO

Barrio de Concepción de Alajuela, octubre 17 de 1901.

*Srs. Directores de El Derecho*

San José.

La transacción entre don Rafacintio Imaginaciones y los dioses del Olimpo, no ha sido acogida con entusiasmo, sino por unos pocos *grandes* y por infinidad de alimañas, insectos dañi-

nos de nuestra sociedad. El club llamado Nacional aun no ha sido posible instalarlo de una manera adecuada, por no contar para ello sino con tres ó cuatro *visibles* socios únicos que se presentaron á don Pablo Quirós (a) Aguántalo Todo, quién con carácter de enviado extraordinario vino á hacer transacción con el chinito, pues fué con el único que pudo hacer que le atendiera sus pláticas . . . . .

Este pueblo conserva en las páginas de su historia hechos escandalosos que jamás lo harán transigir con esa farsa que tan sin careta ha dispuesto apellidarse transacción y Partido Nacional en vez de llamarse Imaginaciones banquistas y, tener por divisa un botón negro ó una ramita de ciprés, pues este partido en vez de sacarnos de la mala situación en que el pueblo entero de Costa Rica se encuentra lo acabará de hundir y llegará el día en no lejano tiempo en que el Gobierno sea ese banco monstruo que á tantos trabajadores ha dejado sin pan.

El pueblo de Grecia no olvida el famoso 24 de febrero y así, es que necesita una fuerte dosis de *ipecacnana* para arrojar semejante ultraje y entrar de lleno e formar en las filas del Esquivelismo, parto de la famosa unión de los partidos civil y republicano. Así es señores directores que con la mayoría de este pueblo pueden ustedes contar, quien permanecerá en silencio antes que figurar en la lista de los del *tiste*.

GRIEGO O. NABARROHA.

Grecia, octubre 19 de 1901.

### GACETILLAS

En Atenas,

pueblo amante de la verdadera república, se han llevado su buen fiasco los esquivelistas. En uno de estos días se reunieron algunos curiosos para ver y oír al señor don Isidoro Ramírez, el hombre único, epiléptico excelencia.

Entre algunas de las frases poderosas de su repertorio recordamos la siguientes: "Señores: la candidatura del señor Esquivel hay que acogerla . . . . . porque hay que acogerla;" ¿No es verdad que tienen hermosos argumentos estos señores de la transposición?

Lo curioso es que este señor Ramírez ha tenido tantas faces como la luna en la presente campaña política y que los señores civilistas reformados no han podido volverse á reunir por falta de *quorum*.

La lista de firmantes que se adhieren á la candidatura del señor Esquivel, está compuesta de elementos extranjeros y simpatizadores de don Rafael!

Tienen razón: los extranjeros de ben abogar por presidentes im portados!

*Tipografía de Jenaro Valverde*



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

# ¡ATENCIÓN REPUBLICANOS!

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos entre ellos el doctor Urbe, se vende á un Colón la botella en

## LA BICICLETA

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

## DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

## DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., N° 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.  
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.



AGUA MINERAL NATURAL  
DE LA FUENTE DE SANTA  
ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

Santa Ana es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume hoy en el País.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Enbotelladores con privilegio exclusivo

La Compañía

AGUAS MINERALES DE COSTA RICA

EL GERENTE

JORGE RICHIMOND

# EL DERECHO

## PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS  
POR ANUNCIOS

## RESTAURANT CENTRAL

-DE-

JUAN AMIGHETTI

Casa especial de pensión.  
Salones reservados para  
familias.

Servicio á la carta día y  
noche, cocina dirigida por  
el famoso

Luis Maestri.

## LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

## TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

## LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

-DE LA-

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIO GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO

quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.